

Voto de Mayoria: Claudio Teitelboim, Premio Nac. De Ciencias

● Físico galardonado se ha destacado por sus aportes en la investigación sobre la gravedad cuántica.

Fue designado por Premio Nacional de Ciencias Exactas 1993 al físico Claudio Teitelboim, en función de sus aportes a la Física Teórica.

La decisión fue adoptada por el jurado en voto de mayoría, tras una sesión de tres horas y media.

Claudio Teitelboim —de 45 años, casado y tres hijos— ha estado ligado desde el principio de su carrera a la formación de investigadores chilenos en Princeton, en la Universidad de Texas, en el Centro de Estudios Científicos de Santiago y en la Facultad de Ciencias de la Universidad de Chile.

En la actualidad, preside la Comisión Asesora Presidencial en Matemáticas.

Continúa en la página C4



DISTINCION.— Claudio Teitelboim, profesor titulado, filósofo de la Universidad de Chile y del Centro de Estudios Científicos de Santiago, recibió el Premio Nacional de Ciencias Exactas 1993.

lencias Científicas, cuyo primer logro ha sido la creación de las Cátedras Presidenciales en Ciencias, anunciamos recientemente.

El jurado, presidido por el Ministro de Educación, Sergio Medina, basó su decisión en las importantes y numerosas contribuciones, especialmente en Teoría de la Radiación Electromagnética, Formalización Hamiltoniana de la Gravitación, Supergravedad, como así también de la Gravitación Cuántica, Cuantización de Sistemas de Carga y el descubrimiento de un nuevo tipo de vacío teórico.

Su destacada trayectoria en el mundo nacional e internacional, lo ubica como un físico teórico e investigador de gran estirpe. El Premio Nobel de Física, N. Gell-Mann se ha referido a Claudio Teitelboim como uno de los cinco investigadores en el mundo más influyentes en Teoría Cuántica de la Gravitación", expresó el ministro Medina al dar cuenta de los argumentos considerados por el jurado.

Agregó que su obra científica, compuesta por más de un centenar de artículos y otros libros, es profundamente interesante en la literatura especializada, en el área de la gravitación cuántica, en tanto que en el campo de las teorías cuánticas en el investigador chileno con más impacto en el mundo.

Entre sus contribuciones de los años recientes se puede mencionar el descubrimiento, en 1982, de una nueva solución de "agujero negro" a las ecuaciones de Einstein, solución que se supone heredaria, y su trabajo del año 1984 en que se establece una conexión inédita entre topología y termodinámica.

El jurado expresó que desde su regreso al país, en 1984, contribuyó a la formación de investigadores en Chile y América Latina. De mismo modo fundó el Centro de Estudios Científicos de Santiago, que la persona encargada para el país chileno chileno residente en el extranjero, ha difundido en forma permanente los conocimientos adquiridos por los investigadores de enseñando la docencia científica.

Además del mencionado Medina, integraron el jurado el rector de la Universidad de Chile, Jaime Larraín, el representante del Consejo de Rectores, Jorge Lissitzky; el presidente de la Academia Chilena de Ciencias, Enrique Tirapegui y los doctores premiados Servet Martínez y Miro Gómez, quienes actuaron como Ministro de Hacienda en su calidad de secretario del jurado.

El galardonado con esta distinción recibió por demás ver una suma que supera los \$ 6 millones de pesos, una pensión vitalicia de \$ 20 UTM, equivalente hoy a unos 450 mil pesos, que consistirá en percibir a razón de cuatro preciosos y un diploma.

Los otros candidatos fueron Raúl Martínezovich Tolosa, Raúl Pérez Rodríguez, Carlos Cáceres Ramírez, Edgardo Kastel y Luis González.

Anteriormente se otorgó el Premio Nacional de Ciencias de la Educación 1993 al educador Hugo Montes Brunet. A fines de agosto, la actriz Begoña Castro recibió el Premio Nacional en Artes. Hoy se disertarán los Premios Nacionales en Humanidades y Ciencias Sociales, y Artes Plásticas.

TEITELBOIM

Tras el anuncio del ministro Medina, Claudio Teitelboim expresó su agradecimiento por el premio a Chile, a la Universidad de Chile que le premió con honor, y a sus colegas del Centro de Estudios Científicos de Santiago.

"Quiero dedicar este premio a los jóvenes de Chile que quieren ser científicos. Espero que este premio les incentive que una vez que tengan su propia ciencia, tengan su propia cultura y ser aceptados por su país", expresó.

Algunas de las razones en las que

la ciencia es pequeña aún, puesto que sigue pensando en el mañana tanto desde la perspectiva del pasado como del futuro en cuanto a su evolución técnica. "Estas son propuestas trascendentales que no han acompañado desde siempre y seguramente, no van a seguir acompañando".

En relación a los ensayos nacionales en Matemáticas, se le preguntó su opinión como físico, a lo que respondió que por su puesto del Presidente. Frente a matemáticos chilenos pidiéndole que haga un comentario, pensó que existe una pasión del Gobierno sobre esa materia dada a conocer por la Catedra.

Consultado por el fin de su libro de dirigente científico, Volvemos Teitelboim, comentó que es una gran suerte ser su libro y expresó que su padre "fue un gran tipo".

Consejo de "total potencia" le entregó ese premio de la Presidencia de la República de 12 catedras a bajas para científicos destacados en 1993, cedencia que será donada por un jurado internacional, pero agregó que eso efectivamente no reduce los recursos públicos para representar que tienen las universidades para el desarrollo de las ciencias básicas como la biología, la matemática, la química y la física.

"El problema de la universidad no es en sí misma del problema del desarrollo de la ciencia. Hay una gran superpotencia. En mi opinión, el problema de las universidades es más difícil de resolver que el problema del desarrollo de la ciencia", sentenció Teitelboim.

El rector Larraín indicó que hace falta recursos de universidad en las universidades para seguir desarrollando las ciencias básicas del país, y que de no ocurrir Chile perdería terreno a nivel de Andrés Larraín.

Como asistente, el galardonado indicó que como estadista tenía mucha confianza, razón por la cual fue capaz de variar estrategias. Al respecto, señaló que realizó estudios en el Libro "Darte Salas", Libro "Asumiéndote" y en el Instituto Nacional, luego estudió en la Universidad de Chile y más tarde en Praga.

"CONDICIÓN ADVERSOSA"

Consultado por una posible sucesión que podría existir por el hecho de que Claudio Teitelboim es presidente de la Comisión Asesora Presidencial en Matemáticas Científicas y por sobre todo está reclamando un premio nacional de parte del Gobierno y la comunidad académica del país, el ministro respondió que ese punto también fue discutido en la sesión del jurado, pero agregó que ese factor operó solo en forma adversa que su función a favor.

"Ninguno de los miembros del jurado iba presente que esa debía pesar parte grande en el jurado que se tuviera al asignar el premio", dijo el ministro.

Mencionó que personalmente para él si tuvo una gravitación y pensó que podía ser un factor en contra de Teitelboim, en relación a los otros candidatos. "Muy tarde en un rango bastante tarde el hecho de que teniera ese cargo público. Más bien, se podría haber pensado casi como una condición adversa para él".

Consultado por lo dilatado de la ceremonia, —que empezó a las 10:45 y terminó a las 13:45 aproximadamente— el ministro respondió que "ella debió al análisis detallado de los antecedentes de los 8 candidatos al premio".

"Hubo muchas interacciones que analizar, había personas muy bien calificadas. Todos estaban citados. Lo real es una demostración de la calidad de los científicos chilenos, especialmente en el área de las matemáticas y la física. Por tanto, para el jurado no fue simple observar en relación a las calificaciones de cada uno de ellos", expresó.

Claudio Teitelboim, Premio Nacional de Ciencias [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Claudio Teitelboim, Premio Nacional de Ciencias [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)